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Юрий Сейидов

«БАБАВЩИНУ НИКТО
НЕ ОТМЕНЯЛ!»

– Наталья Александровна, 
как, например, становятся 
судьями? Не с детства же об 
этой профессии мечтают? 
Юные годы какими были?

– Замечательными! Мы жили 
в Шахтинске (ударение на вто-
ром слоге), вокруг – шахты. 
Поэтому папа Александр Ми-
хайлович Кузнецов – шахтёр, 
мама Лидия Андреевна – 
швея. Отец родом из Корки-
но, в Казахстан уехал на за-
работки. Моя мама, уроженка 
Караганды (её родители были 
репрессированными немца-
ми), должна была познакомить 
папу с его будущей невестой – 
её дальней родственницей, а 
в итоге… сама стала невестой! 
Свадьбу они сыграли 17 мар-
та 1973 года – в мой будущий 
день рождения. Через два года 
появилась я, ещё через полто-
ра – сестра Ольга.

Через некоторое время папа 
захотел обратно на малую ро-
дину, и мы вернулись. Отец 
сразу устроился машинистом 
комбайна на шахту «Коркин-
скую», а мама – пекарем. В 
Шахтинске мы жили в много-
квартирном доме, там было 
немало детей, с которыми 
дружила. Переехав в частный 
сектор Коркино, пришлось 
привыкать к обстановке, даже 
завоёвывать друзей, как поётся 
в одной  песне.

– В какой школе учились?
– В девятой. Оценки получа-

ла хорошие, кроме черчения 

и физкультуры. Не ладила с 
ними. А следом поступила в 
техникум пищевой промыш-
ленности. Почему? Любила хи-
мию. Отпустить учиться, напри-
мер, в Челябинск, родители 
оказались не готовы. А химию 
изучали более глубоко только 
в пищевом, технологи приго-
товления пищи. Экзаменацион-
ная комиссия посмотрела до-
кументы и удивились: «Почему 
с таким аттестатом хотите стать 
технологом, а не бухгалтером?» 
Вот так переписала заявление, 
став в итоге бухгалтером.

После окончания учёбы 
в 1993 году устроилась на 
шахту «Коркинскую». К тому 
времени папа получил произ-
водственную травму по вине 
предприятия. Он оформил 
инвалидность, однако остался 
работать на поверхности. Когда 
отец попросил за меня дирек-
тора Николая Никола евича 
Сытникова, то приняли в 
 бухгалтерию.

– Как девушке работалось 
на угольном предприятии с 
суровыми шахтёрами?

– Как говорит моя подруга, 
«бабавщину никто не отме-
нял». В женском разновозраст-
ном коллективе скучать не 
приходилось. Например, тебя 
всё время пытаются за кого-то 
сосватать. В административ-
но-бытовом комбинате шахты 
длинные коридоры: одна сме-
на заходит, другая выходит. 
И тебя именно в этот момент 
отправляют в какой-нибудь 
дальний кабинет, чтобы про-
шла возле шахтёров. А вдруг 
кто-то глянется?

Интересно, что училась хо-
рошо, а начав работать, вдруг 
поняла: оказывается, знаний 

маловато. Из-за этого даже 
появилась бессонница. Никто 
ничего не объясняет. Говорят: 
«Бери документы за прошлый 
месяц и смотри, как это де-
лается», такая тактика дала 
свои плоды, за пару месяцев 
 освоилась.

А ведь именно на «Коркин-
ской» Наталья встретила свою 
вторую половину – шахтёра 
Андрея Швайдака!

– Муж – отдельная история. 
Он удивительно везучий че-
ловек и очень способный. 
Учился не напрягаясь, но по-
шёл за компанию с друзьями в 
горный техникум. После окон-
чания устроился на шахту, по-
ступил в Магнитогорский гор-
но-металлургический институт. 
Однако это было начало лихих 
90-х, когда Андрей решил, что 
лучше заниматься бизнесом, 
забросив вуз.

Затем он отслужил полто-
ра года в армии, вернулся на 
«Коркинскую» механиком. 
На новогоднем корпоративе, 
встречая 1996 год, мы и по-
знакомились. А через полтора 
года, 12 июля 1997-го, сыгра-
ли свадьбу. Начинали жить, 
как и другие в те годы – на 
съёмных квартирах. В 1999 
году родился Виктор.

Наталья Швайдак во многом 
равнялась на отца. Александр 
Михайлович, получив травму 
и лишившись правой руки, 
не унывал. Он поступил в вуз 
на пятом десятке лет, получил 
экономическое образование! И 
мечтал, чтобы дочь тоже окон-
чила институт.

– В те годы высшее образова-
ние переходило на платную ос-
нову. На шахте мы зарплату по-
лучали раз в восемь месяцев! 
Фактически, выживали. Сейчас 
в это трудно поверить, но ман-
даринов на Новый год было не 
купить. Счастье, если к столу 
были американские окорочка, 
конфеты «помадка». Помню, 
как администрация шахты вы-
кручивалась, чтобы достойно 
поздравить женщин с 8 Марта. 
Делали какие-то взаимозачёты, 
бартер и с гордостью дарили 
нам посуду из Южноураль-
ска. А мы, женщины, пускали 
слезу, видя такую заботу. Хотя 
были рады любой гвоздике.

«ЧТО УМЕЕШЬ ДЕЛАТЬ?» – 
«БОРЩ ВАРИТЬ»

– Возвращаясь к образова-
нию: папа пошёл к Николаю 
Сытникову за помощью, чтобы 
я училась по направлению от 
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Вручение медали судье в отставке Мефтодию Игнатишину 

Семья (справа налево): Виктор, Наталья и Андрей Швайдак, сестра Ольга с дочерью Юлией и мужем Евгением, мама Лидия Андреевна | 
Фоторепортаж Елены Седельниковой

Наталья Александровна не думала, что станет судьёй

ДОСЬЕ

Наталья Александровна Швайдак (в девичестве – 
Кузнецова) – председатель Коркинского городскго 
суда. Родилась 17 марта 1975 года в Шахтинске 
Карагандинской области Казахской ССР. 

В Коркино семья переехала в 1986 году. Она учи-
лась в школе № 9, техникуме пищевой промыш-
ленности. Получив профессию бухгалтера, пришла 
работать на шахту «Коркинскую» по специальности. 
В 1999 году стала юристом, окончив филиал Ураль-
ской академии госслужбы при Президенте РФ в 
Челябинске.  

С четвёртого января 2003 года работает в Коркин-
ском городском суде, где начинала консультантом, с 
17 декабря 2019 года – председатель. 

С мужем Андреем воспитали сына Виктора. 

БЛИЦ

– Любимое время года?
– С трудом терплю зиму из-за самого желанного празд-

ника – Нового года. А затем жду прихода весны и лета, 
обожаю Пушкинскую осень – солнечную и сухую.

– Политик, вызывающий симпатию?
– Наш президент Владимир Путин. Он меня поражает 

умением откровенно говорить с каждой аудиторией – во-
енными, инженерами, спортсменами и другими. Ещё вызы-
вает симпатии министр иностранных дел Сергей Лавров, 
который, по своей манере держаться, представляется мне 
человеком другой эпохи: «дворянин» с титулом «графа»!

– Любимое блюдо?
– Трудно выделить что-то одно. Люблю обычную повсе-

дневную еду, блюда русской и немецкой кухонь. Напри-
мер, несладкий штрудель.

– Книга, которую готовы перечитывать?
– Раньше любила произведения Артура Конан Дойля 

про Шерлока Холмса, Агаты Кристи. Нынешние детек-
тивы написаны не так мастерски, бывает, что после первых 
страниц угадываю преступника. Может, это издержки про-
фессии? Нравятся переделанные русские народные сказки 
«Тайный сыск царя Гороха» Андрея Белянина. 

– Любимый фильм?
– «Офицеры». Этот фильм часто пересматривал и мой 

отец.  
– Досуг?
– С апреля – огород и встречи с друзьями. А зимой лю-

блю что-то поделать руками.
– Хобби?
– Поделки для друзей в подарок – рисовать картины 

по номерам, вышивать бисером, смастерить новогоднюю 
игрушку. Люблю шить, обустраивать наш дом, чтобы в нём 
было душевно и комфортно.  

С Натальей Швайдак мы познакомились в 2003 
году. Новый консультант Коркинского городского 
суда приносила в редакцию заметки «Из зала суда», 
их вместе переделывали, чтобы стали понятны чи-
тателям. В дальнейшем с интересом следил за вос-
ходящей карьерой Натальи Александровны. А когда 
узнал, что в зоне специальной военной операции 
находится её сын Виктор, уважение к ней только 
выросло. 

шахты. Тогда директор сказал: 
«Нам бухгалтеров хватает, а вот 
хорошо бы Наташа осваивала 
профессию юриста». И в 1995 
году поступаю на заочное юри-
дическое отделение филиала 
Академии госслужбы в Че-
лябинске. В 2000 году после 
окончания вуза вышла на ра-
боту на шахту юристом.

И почти сразу стала участво-
вать в судебных процессах по 
искам наших шахтёров, состо-
ящих в независимом проф-
союзе, по задолженностям по 
зарплате. Честно, понятия не 
имела, как себя вести и что 
делать в суде! Много читала в 
отличной библиотеке, которую 
перевезли на шахту после раз-
вала ДК имени Жданова. Если 
бы на предприятии дела шли 
хорошо, так и работала бы. Я 
к шахте буквально приросла! 
Несмотря на трудности, был за-
мечательный коллектив – как 
семья.

Первую попытку уйти сдела-
ла, когда пригласили юристом 
на молокозавод. Помню, потом 
меня вызывает исполняющий 
обязанности директора Вале-
рий Кальянов: «Наташа, не 
нужно туда уходить, оставайся 
на шахте, такого коллектива ты 
нигде не найдёшь». Но в 2002 
году наступил переломный 
момент после смены власти 
в объединении «Челя бинск-
уголь». Уволилась в феврале, 
встала на учёт в центр занято-
сти. А там же периодически 
нужно с «бегунком» обходить 
предприятия и учреждения в 
поисках  вакансий.

Прихожу в милицию, 
меня приглашают в 
следственный отдел 
к Римме Ерохиной. 
Она предложила ра-
боту следователем. 
Прошла медко-
миссию, шесто-
го мая вышла 
стажёром, а 
в октябре 
меня атте-
стовали. 
О д н а к о 
докумен-
ты и пого-
ны пришли 
в тот день, 
к о г д а … 
уволилась 
и з  о р г а -
нов. Много 
фак торов 
сложилось 
п р о т и в 
службы.

… О д -

нажды Наталья Швайдак встре-
тила на улице знакомую – се-
кретаря Коркинского суда 
Людмилу Акиньшину:

– Наташа, не хочешь попро-
бовать силы в суде? Может, 
тебе понравится?

– Была знакома с судьёй 
Яниной Марченко по делам 
шахты. Председателем суда яв-
лялся Андрей Хватков. Инте-
ресно, что как-то уже подавала 
резюме в суд, встречалась с 
Хватковым, спросившим: «Что 
умеете делать?» Растерянно 
ответила: «Борщ варить». В 
общем, не сложилось. В этот 
раз поговорила с новым пред-
седателем суда Александром 
Аганиным. Пришла на ватных 
ногах, а он уже навёл справ-
ки у Марченко и её секретаря 
Людмилы Акиньшиной: «Чет-
вёртого января выходите на 
работу».

Задача консультанта суда – 
систематизация судебной 

практики, помощь судьям 
в подборке практики для 
н а п и с а н и я 
приговора, 

обзоры работы суда, взаимо-
действие со СМИ и многое 
другое.

– Ушла из милиции с зарпла-
ты 4 200 на 1 200 рублей, од-
нако сделала выбор в пользу 
семьи. В суде – нормированная 
рабочая неделя, ночью на пре-
ступление не вызывают. Дале-
ко идущих планов не строила: 
жила сегодняшним днём.

Консультантом суда Наталья 
Швайдак трудилась до августа 
2008 года. Может, работала бы 
в этой должности и дальше – 
Александр Аганин доверял на-
биравшемуся опыта сотрудни-
ку. А Наталье Александровне 
хотелось чего-то нового: плох 
консультант, не мечтающий 
стать судьёй!

– Тогда прихожу к Алексан-
дру Ивановичу и спрашиваю: 
«Может, попробую сдать на 
судью?» Аганин достал из сто-
ла кодекс и начал экзамен, 
который успешно провалила. 
Когда же председателем на-
значили Евгения Немерчу-
ка, и нужно было создавать 
кадровый резерв, Евгений Ни-
колаевич посоветовался с Ага-
ниным. И Александр Иванович 
предложил обратить внимание 
на меня.

В марте 2008 года сдала эк-
замены. Готовилась долго 

и много: читала, учила, 
решала задачи. Смотре-
ла приговоры, что-то 
спрашивала у судей – 
никто не отказывался 
помочь. В августе в 
Законодательном Со-
брании меня назначи-
ли на должность ми-
рового судьи. Первый 
срок – три года, вто-
рой – пять лет. Однако 
в 2012 году ушла в от-

ставку Янина Марченко, 
начались передвижения, и 
меня назначили федераль-
ным судьёй.

ЗАКОН И СОВЕСТЬ

– Наталья Александровна, 
расскажите запоминающий-
ся случай из практики ми-
рового судьи.

– Мужчина, обычный труже-
ник, женился на женщине с 
ребёнком, усыновил мальчика. 
Жена умирает, он остаётся один 
с сыном, оказавшимся лгуном, 
вором… Мужчина пытается вос-
питывать, как может, где-то от 
гнева применял физическую 
силу. А сынок оказался ушлым, 
и подал на отца заявление. В 
итоге тот получил уголовное 
наказание.

Подобный случай, когда мать 
отходила дочь шлангом от сти-
ральной машинки. Мы долго 
не могли понять, в чём дело? 
Не вязались некоторые факты 
между собой, что-то женщина 
не договаривала. На заседания 
дочь приходила, что называет-
ся, «белая и пушистая». А од-
нажды заявилась размалёван-
ной и в чёрном парике. Оказа-
лось, девушка подрабатывала 
на трассе путаной, а мама об 
этом узнала. В общем, сумели 
завершить дело примирением 
сторон, дабы спасти женщину 
от уголовного наказания.

– Есть закон, а есть со-
весть…

– Когда принимаешь реше-
ние, и оно соответствует тво-
ей совести, тогда и документ 
пишется легко. А когда оно 
противоречит совести, но того 
требует закон, на душе очень 
тяжело. Судья любого уровня 
всё пропускает через себя. Нет 
таких дел, от которых можно 
абстрагироваться. Либо таких, 
абсолютно тебя не волнующих, 
ничтожно мало.

Как-то Наталья Швайдак на-
ходилась на судебном засе-
дании, ей передала записку 
помощник. Нужно срочно 
перезвонить в областной суд 
заместителю председателя по 
гражданским делам Елене 
Аброськиной. Она предло-

жила перейти в областной суд.
– Это настолько неожиданно 

и внезапно. Пришла к Евгению 
Немерчуку с белым лицом. От 
таких предложений не отка-
зываются, однако невольно 
подводила председателя. С 
первого марта 2017 года на-
чала службу в областном суде.

– Чем областной суд отли-
чается от городского?

– Там морально сложнее. Во-
круг профессионалы высокого 
уровня, и ты стараешься стать 
такой же, хотя опыта гораздо 
меньше. В Коркинском суде ты 
сама принимаешь решение и 
несёшь за него ответственность. 
А в областном суде решение 
выносят трое судей. И у каж-
дого своё видение ситуации. 
Признаюсь, было очень тяжело, 
но интересно.

– Как состоялось назначе-
ние председателем Коркин-
ского суда?

– У Евгения Немерчука закан-
чивались полномочия, предсе-
датель областного суда сделал 
мне предложение возглавить 
наш суд.

– Чем занимается предсе-
датель?

– Он такой же судья. Однако, 
кроме рассмотрения дел, зани-
мается административно-распо-
рядительными мероприятиями.

В ПОИСКАХ ИСТИНЫ

– Что собой представляет 
наш суд?

– Он считается семисостав-
ным – у нас семь судьей. Три 
криминалиста – Евгений Не-
мерчук, Светлана Осташ и 
Ольга Рыбакова и четыре 
цивилиста – Светлана Юр-
кина, Наталия Щепёткина, 
я и Алёна Гончарова, на-
ходящаяся в декретном от-
пуске. Федеральных судей 
назначает президент России, 
мировых – Законодательное 
Собрание. У нас три мировых – 
на участке № 1 Елена Жуко-
ва, № 2 – Ольга Левченко, 

№ 3 – Елена Кононова.
– На многих должностях 

существует профессиональ-
ная деформация. В чём она 
проявляется у судей?

– К сожалению, часто на 
своей службе сталкиваемся 
с лгунами, про некоторых из 
которых Фаина Раневская 
сказала бы: «Лучше быть хоро-
шим человеком, ругающимся 
матом, чем тихой, воспитанной 
тварью». Это накладывает на 
нас свой отпечаток, в обычной 
жизни во всём пытаешься най-
ти подвох.

– Психологическая нагруз-
ка большая?

– Порой спать не можешь. В 
голове проворачиваешь реше-
ние, как его напишешь? Как го-
ворит судья областного суда Та-
тьяна Грисяк: «Совесть спать 
не даёт». А бессонные ночи, 
нер вы – здоровье и подрыва-
ется. Но каждый из нас сам 
выбрал эту стезю. Твоим реше-
нием или приговором всегда 
кто-то будет недоволен, зачас-
тую граждане это недовольство 
переносят на судью, как на лич-
ность, но мы несём свою служ-
бу, и не должны кому-то нра-
виться, а наше решение, если 
оно неверное, всегда поправят 
старшие  коллеги.

– Как близкие относятся к 
службе?

– Как-то в компании, люди, 
не знающие нашу семью, спра-
шивают: «У вас муж – юрист?» 
Андрей, получая информацию 
от меня, может быть убедитель-
ным и в сфере юриспруден-
ции, хотя работает механиком 
в «СЛК Цемент Коркино»!

– Спасибо за вашу пози-
цию по СВО, оказываемую 
коллективом суда помощь, 
о которой не раз рассказы-
вали на страницах «Горняц-
кой правды».

– Мы обычные люди, такие 
же, как и все, но в первую оче-
редь, любящие свою Родину.

– Ваш сын служил в зоне 
спецоперации…

– Знаете, когда-то мечтала 
стать военным человеком. И 
своё желание невольно при-
внесла в жизнь Виктора. Он 
после школы попытался по-
ступить в Благовещенск в учи-
лище, хотел стать морским пе-
хотинцем. Не поступив, дома 
неделю лежал, смотрел в пото-
лок. В итоге поступил в ЮУрГУ 
на таможенное дело. Через два 
года он перевёлся на экономи-
ческий факультет. После воен-
ных сборов в Чебаркуле добил-
ся разрешения пройти службу 
по призыву, хотя в вузе окон-
чил военную кафедру. Осенью 
2021 года отправили в армию, 
попал в морпехи, как и мечтал, 
в Балтийск. А 17 марта 2022 
года подписал контракт и ушёл 
в зону СВО. Пятнадцатого мая 
2023 года вернулся, поступил в 
Дальневосточное высшее обще-
войсковое командное училище 
в Благовещенске. Недавно, 30 
декабря, женился на девушке 
из Коркино Алине, она по про-
фессии учитель.

– Отговаривали от участия 
в спецоперации?

– Ни в коем случае! Он вы-
брал мужскую работу.

– Завершая нашу беседу, 
вы поддерживаете связь с 
судьями в отставке?

– А разве может быть иначе? 
У меня это с шахты, которая 
своих не бросала. Ветераны 
Александр Иванович Аганин, 
Янина Фёдоровна Марченко, 
Мефтодий Юрьевич Игна-
тишин, Вера Васильевна 
Гехт, а также коллеги, несущие 
службу в судах области – всег-
да желанные гости. Судьи в от-
ставке и действующие, аппарат 
и технический персонал суда 
также сдают средства для гума-
нитарной помощи в зону СВО.

Недавно услышала, как актёр 
Владимир Машков в канун 
60-летнего юбилея высказал 
интересную мысль: «Не мы вы-
бираем профессию, она – нас». 
А ведь в точку сказал, если 
проанализировать свой путь. 

КАК СТАНОВЯТСЯ СУДЬЯМИ? ПУТЬ НАТАЛЬИ ШВАЙДАК

ПРОФЕССИЯ ВЫБИРАЕТ НАС


